

AMIS DIACRES

Bulletin de liaison des diacres permanents LGF

Olivier, fruit de
« vendange tardive »

« Cet appel du
Seigneur, une grâce »

Service compris
(Jn 13,1-17)





NOUVEAU-NÉ

ÉDITO

PAR BERNARD ET
MARIE-DANIÈLE LITZLER
PHOTO : DR

Le premier numéro d'un Bulletin tient toujours de l'équilibrisme. Voici donc notre nouveau-né, tout frais et bien « charnu ».

L'idée évoquée en mars dernier, lors de la rencontre des diacres LGF à Morges, prend forme. Vous avez été plusieurs à nous stimuler sur ce chemin. Nous vous en remercions.

Le but d'*Amis Diacres* ? Devenir un trait d'union entre nous. Le corps diaconal du diocèse - presque 40 personnes désormais - avait besoin à notre sens d'un organe de liaison qui donne des nouvelles, invite à la réflexion, soutient la vocation diaconale. La périodicité du Bulletin sera de trois à quatre éditions par année. Vous serez invités à y contribuer pour l'enrichir. La présentation d'un diacre (ici Olivier Joncherais), le témoignage d'une épouse (Anne-Marie Nzobihindemyi dans ce premier numéro), un point de vue théologique (le chanoine Claude Ducarroz) constitueront la trame de base de chaque édition. D'autres rubriques d'infos, de conseils de lecture, ou d'anecdotes de votre ministère la compléteront.

Comme nouveaux animateurs du corps diaconal, nous sommes heureux de ce service. Car nous croyons qu'au sein du peuple de Dieu, la mission des diacres, dans leur diversité de situations, constitue un élément important de la démarche synodale.

Le Bulletin est distribué par voie électronique à chaque diacre du diocèse. Rien ne vous empêche de le transmettre à d'autres personnes. Notre reconnaissance va à João Carita, du service de Communication de l'Église du canton de Fribourg, qui en assure la mise en page, ainsi qu'à ses responsables de nous accorder cette faveur.

Amis Diacres est né. Nous le ferons grandir ensemble.



PORTRAIT

OLIVIER, FRUIT DE « VENDANGE TARDIVE »

Olivier Joncherais, 54 ans, est diacre permanent à Genève. Engagé professionnellement au CHUV à Lausanne, il explique comment il vit sa vocation diaconale, après son baptême à 33 ans.

Si l'on me posait la question : « Comment es-tu devenu diacre ? », j'avoue que je serais bien en peine de répondre spontanément. Issu d'une famille athée, tombé dans la marmite de la foi à l'âge adulte, baptisé à 33 ans (sans l'avoir prémedité...), rien, a priori, ne me prédestinait à cette trajectoire. C'est le fruit d'un mélange complexe : un appel intérieur, des sollicitations extérieures, de la réflexion, un certain engouement, beaucoup de joie... mais aussi des hésitations et des questionnements. Bref, me voilà devenu, presque contre toute attente, une sorte de « vendange tardive » pour l'Église !

Mon ordination a eu lieu en septembre 2012. Avant cela, j'étais déjà bien engagé dans la vie ecclésiale, depuis mon arrivée à Genève en 2003. À la basilique Notre-Dame de Genève et à la prison de Champ-Dollon. Quoi de plus normal que ma mission diaconale s'inscrive donc dans cette continuité.

« LE SEIGNEUR NOUS PERMET D'ÊTRE DES INSTRUMENTS DE SA CHARITÉ »

Comme beaucoup de mes frères diacres, j'exerce ce ministère sur mon temps libre, car j'ai en parallèle une activité professionnelle à plein temps au CHUV à Lausanne.

Mais une autre dimension de mon service, précisée dans ma lettre de mission, mérite d'être soulignée : « Être témoin du Christ sur mon lieu de travail ». Ce n'est pas chose aisée, étant tenu à la neutralité dans le cadre professionnel.

Pourtant, mon engagement est connu et cela n'a jamais été un obstacle dans ma carrière. Bien au contraire, Dieu me réserve souvent de belles surprises : des collègues viennent à moi, durant les pauses, et me posent mille et une questions sur la foi, la religion, l'Église ou encore sur les sujets d'actualité en lien.

Une occasion inespérée de parler autrement de l'Église... et hors de ses murs ! J'y ai appris la force du témoignage, dans l'esprit de notre défunt pape François, qui nous exhortait à « aller aux périphéries ». Je pourrais également évoquer les échanges avec des voisins, d'anciens collègues ou des rencontres impromptues dans la rue, où la possibilité de témoigner se présente avec simplicité.

Ce ministère de diacre est beau et j'en découvre chaque jour un peu plus la richesse et la diversité. Je perçois, malgré mes faiblesses humaines, comment le Seigneur nous permet d'être des instruments de sa charité. Et si je devais nommer la plus grande joie que m'apporte cette mission d'Église, je dirais, humblement : c'est de **pouvoir vivre et donner à l'extérieur ce que nous vivons et recevons à l'intérieur**.



Le CHUV, à Lausanne,
où Olivier exerce son activité professionnelle.

NEWS

GRÉGORY, ORDONNÉ LE 29 JUIN

« Homme de conviction, travaillé par les enjeux spirituels de notre temps, penseur exigeant, homme de prière » : c'est ainsi que Grégory Solari, 60 ans, a été présenté par Nicolas Carron, responsable de la formation des diacres romands, à Mgr Charles Morerod. Ce dernier l'a ordonné diacre permanent le 29 juin en l'église St-François-de-Sales de Genève.

Époux d'Isabelle et père d'Esther, Clément et Mélanie, Grégory est né dans une famille protestante genevoise aux racines juives. Converti au catholicisme en 1987, il a travaillé à Paris comme éditeur d'Ad Solem et a acquis un doctorat en philosophie. Revenu en Suisse, il œuvre comme formateur d'adultes et enseignant. Grégory est un fin connaisseur de la spiritualité du saint britannique John Henry Newman (1801-1890).



UN DOCUMENT DES ÉVÊQUES DE FRANCE

Suite au Jubilé des diacres qui s'est tenu à Rome du 20 au 24 février 2025, la Conférence des évêques de France a édité ce livret de la série Documents Episcopat.

Un excellent condensé de réflexions sur le diaconat permanent qui parcourt avec précision et profondeur ce que le ministère diaconal apporte à l'Eglise, dans l'articulation des ministères. Un parcours à la fois historique et contemporain sur ce ministère particulier.



Anne-Marie et Robert oeuvrent à Villars-sur-Glâne,
près de Fribourg.



« CET APPEL DU
SEIGNEUR, UNE GRÂCE »

« NOUS VIVONS SON DIACONAT COMME UN APPROFONDISSEMENT DE NOTRE FOI »

PAR ANNE-MARIE
PHOTOS : DR



Anne-Marie Nzobihindemyi est mariée avec Robert, diacre permanent à Villars-sur-Glâne (FR) et responsable de la paroisse. Elle évoque leur cheminement de couple et de famille.

Robert et moi avons célébré notre mariage le 9 novembre 1996 à Fribourg avec comme devise : « Tout en Jésus par Marie ». Je me réjouis de notre vie de couple et de famille avec nos trois enfants, actuellement majeurs : Christelle, Miséricorde et Grâce Divine.

Même avant son cheminement vers le diaconat, Robert était déjà agent pastoral. Ordonné le 8 décembre 2019, en la solennité de l'Immaculée Conception, le sacrement de l'ordre a été accueilli comme une croissance dans la foi et l'amour ainsi qu'un enracinement profond dans notre mariage. Mon « oui » donné ce jour-là était comme un renouvellement de celui de notre mariage. Pour moi, les deux « oui » sont très liés.

Cet appel du Seigneur et de son Église est une grâce et une joie énorme, et son diaconat est venu colorer sa vie professionnelle, avec beaucoup de célébrations. Il a souvent des réunions ou rencontres qui finissent parfois tard le soir, mais ce n'était pas nouveau ; cela peut arriver aussi dans n'importe quel domaine professionnel. Ça m'a permis de comprendre davantage que servir le Christ et son Eglise, c'est se donner pleinement.

Depuis son ordination, j'ai toujours ma place d'épouse et de mère ; lui, celle d'époux et de père, en plus de son ministère d'être à la suite du Christ, « venu non pour être servi mais pour servir ». Dans notre vie de couple et de famille, nous vivons son diaconat comme un approfondissement de notre foi et un enrichissement de l'amour de Dieu et du prochain. Nous avons toujours eu une vie de prière et, malgré les occupations des uns et des autres, nous essayons, de temps en temps, de vivre en famille des moments de prière.

Mis à part les responsabilités liées à son ministère, je n'ai pas constaté de grands changements avant et après son ordination. Certes, il est beaucoup sollicité mais il essaie d'être disponible et notre prière l'accompagne toujours. Sur Fribourg, une fois par an, nous réunissons la fraternité des diacres et leurs épouses pour un temps de convivialité. Je termine en relevant que j'apprécie beaucoup ses homélies hebdomadaires et/ou dominicales. Que Dieu bénisse les diacres et leurs familles !



RETOURS GAGNANTS

VOUS AVEZ ÉTÉ PLUSIEURS À RÉPONDRE AU COURRIEL ANNONÇANT LA NAISSANCE DU NOUVEAU BULLETIN. EN VOICI QUELQUES REFLETS STIMULANTS :

Elisabeth et Jean-Pierre Overney

Bravo pour l'idée du Bulletin de liaison. C'est toujours un plaisir d'avoir des nouvelles les uns des autres, et aussi de nous retrouver "en présentiel" de temps en temps. En vrac quelques sujets de rubriques : vie de famille, nos engagements au quotidien, formation continue, lectures, retraites et pèlerinages...

Monique et Dario Bondolfi

Cela me réjouis que, dans la lancée de la synodalité, les échanges s'intensifient et le renouveau de l'Eglise prend un peu plus forme car l'Esprit Saint souffle quand nous sommes « réunis ».

Philippe Hugo

Et merci à Marie-Danièle et Bernard d'avoir accepté ce service de l'unité. Un « répondre à tous » charge un peu nos boîtes, mais c'est aussi l'occasion de signifier notre communion.

Romuald Babey

Nous avons besoin de liens et donc ce projet de Bulletin de liaison est le bienvenu. Les rubriques pourront évoluées selon nos besoins. Les échos de nos différents ministères seront, à mon avis, les bienvenus.

Valérie et Daniel Pittet

Nous nous engageons volontiers à relater brièvement ce que fait Daniel avec une anecdote s'il y a lieu. Et Valérie se met volontiers à disposition pour les besoins concrets.

Joseph Nguyen Thanh Dung

C'est une très bonne idée pour garder le contact entre nous, avec ce moyen de communication simple et efficace si tous les confrères coopèrent. Pas besoin de longues rédactions ou de grandes réflexions... Simplement un message de partage pour manifester la présence de nous.

SERVICE COMPRIS (JN 13,1-17)

PAR LE CHANOINE CLAUDE DUCARROZ
PHOTOS : DR

Tout est dit. Parce que tout a été fait. Dans l'extrême de l'amour. Et quoi donc ? L'humble service du Seigneur de gloire. Avec cette pressante invitation : « Ce que j'ai fait pour vous, faites-le vous aussi ». On peut appeler cela la mission diaconale de l'Église.

Tout a commencé par une réunion entre amis au cours d'un repas d'adieu. Et soudain les paroles deviennent parabole en actes. Le maître se présente en serviteur, il noue un tablier à sa ceinture et se met à laver les pieds de ses disciples. Voilà où le conduit son amour inconditionnel : le Seigneur est à genoux, il exerce le travail de l'esclave.

A la fin de ce même souper, Jésus ira encore plus loin. En partageant le pain avec ses amis, il osera un nouveau geste, assorti de la même mission. Ce pain, c'est lui, en son corps bientôt crucifié. Et de même avec le vin, pour le signe du sang répandu par amour. Et pour les deux : « Re-faites tout cela en mémoire de moi ».

Dans un grand étonnement sans doute, mais pas dans l'absurde, car l'Esprit est aussitôt promis, qui viendra tout éclairer, tout « mettre en pratique » dans la communauté issue de Pâques.



« LE DIACRE A LE SOUCI DE RASSEMBLER LA COMMUNAUTÉ, Y COMPRIS PAR SA MANIÈRE HUMAINE D'ÊTRE AVEC ET POUR LES GENS »



« Tout a commencé par une réunion entre amis au cours d'un repas d'adieu » :
décor du Jeudi-Saint à la paroisse du St-Rédempteur à Lausanne.

Dans l'Église, le sacrement du diaconat est au carrefour de tous ces « mystères sacrés ». Le diacre a le souci de rassembler la communauté, y compris par sa manière humaine d'être avec et pour les gens, à commencer par les plus pauvres ou souffrants. Il peut accomplir le ministère de la Parole pour proclamer et expliquer les beautés de la Bonne Nouvelle, avec la responsabilité de la faire atterrir dans la vie concrète.

Ministre dédié pour le baptême et auxiliaire pour le mariage, il entre pleinement dans la fraternité du clergé, mais sans céder aux mirages du cléricalisme.

Jusque dans l'eucharistie, présidée par l'évêque ou le prêtre, il réalise une belle mission de service humble, par exemple en guidant la prière et en apprêtant la table. Car finalement, à travers ce qu'il est et ce qu'il fait en Eglise, le diacre rappelle que tous les chrétiens, d'une manière ou d'une autre, annoncent l'Evangile en le mettant en pratique au cœur du monde dans l'Esprit de Jésus.

Il y a heureusement des diacres - peut-être bientôt des diaconesses ! - qui actualisent la diaconie de Jésus encore présent au milieu de nous. Mais ne sommes-nous pas tous des serviteurs et servantes de cette Bonne Nouvelle ? Et avec joie, n'est-ce pas ?

SE FORMER



En ce début d'année, quatre discernants sont entrés en formation au Centre catholique romand de formation en Église (CCRFE). Et six autres candidats sont en formation dans le cycle des trois ans.

Les samedis de formation, ainsi que la retraite annuelle, sont ouverts à tous les diacres permanents. De bonnes occasions de faire connaissance avec les futurs confrères.

Dates et programmes :

- 4 octobre : le ministère diaconal (candidats en année de discernement)
- 8 novembre : Annoncer Jésus : l'histoire au service de la prédication et pastorale du mariage (candidats en formation) et Diaconie et charité – Liturgie et diaconat (année de discernement)
- 13 décembre : « Ils deviendront une seule chair » : approche biblique de la pastorale du mariage (candidats en formation) et La centralité de la Parole dans la vie et le ministère du diacre (année de discernement)
- 31 janvier : « Donner, recevoir, rendre selon une perspective johannique, un mouvement diaconal ? » (candidats en formation) et Discernement et vocation (année de discernement)
- 28 mars : « Acclamons la Parole de Dieu » : diaconie de la Parole au service de la sacramentalité de la Parole (candidats en formation) et Visage du diaconat aujourd'hui et diaconat féminin en question (année de discernement)
- 13 au 16 mai : retraite annuelle pour les discernants et les candidats en formation.
- 20 juin : Prière personnelle et prière communautaire (année de discernement)

UNE DATE POUR TOUS

LE 25 AVRIL 2026 AURA LIEU
LA JOURNÉE DU DIACONAT
EN SUISSE ROMANDE.
ELLE EST DESTINÉE À TOUS LES
CANDIDATS ET À TOUS
LES DIACRES PERMANENTS.
DES INFORMATIONS SUIVRONT.

AMIS DIACRES

Bulletin de liaison des diacres permanents LGF



mise en page par João Carita, Service communication Fribourg